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          Тема выпускной квалификационной работы: «Очистка сточных вод предприятий нефтегазового комплекса нанокомпозитами хитозан-оксид графена». Данная работа посвящена разработке сорбционного материала на основе хитозана и оксида графена для очистки сточных вод. Задачи, которые решались в ходе исследования: Выявление наиболее эффективных компонентов для сорбентов. Разработка высокоэффективного сорбционного материала на основе хитозана и оксида графена в двух видах (пластины и гранулы). Исследование сорбционной способности материала на модельных и реальных сточных водах предприятия нефтегазовой промышленности. Разработка двух видов фильтров для изготовленного сорбента (бытового и промышленного). Целью магистерской диссертации являлась разработка высокоэффективных сорбционных материалов на основе хитозана и оксида графена для очистки воды и испытание на реальных стоках предприятия нефтегазового комплекса. Предметом данной работы является нанокомпозит, состоящий из хитозана и оксида графена в двух видах: пластины и гранулы. Объектом - испытание на модельных и реальных сточных водах предприятия нефтегазового комплекса данного СМ описано в экспериментальной части работы. В ходе работы были использованы аналитические методы, для реализации создания сорбентов, методы гранулирования и высушивания для создания непосредственно самих сорбентов, а также методы исследования сточных вод: фотометрического и спектрофотометрического анализа.Таким образом, были рассмотрены существующие сорбционные материалы для очистки сточных вод от тяжелых металлов. Выявлено, что наиболее целесообразно использовать для сорбентов органические материалы, такие как хитозан и оксид графена, так как они наиболее эффективно очищают воду и при этом не наносят вреда окружающей среде в последствии их утилизации. В ходе проделанной работы был создан сорбционный материал на основе хитозана и оксида графена в двух видах: пластины и гранулы. Доказана высокая эффективность по отношению к тяжелым металлам: медь- 98%, марганец – 86%, железо общее – 63%, цинк – 55%. Внесены предложения по усовершенствованию системы очистки сточных вод на предприятии нефтегазового комплекса. Разработаны бытовой и промышленный фильтр для изготовленного сорбента. Рассчитаны параметры разработанного адсорбера для использования в существующей установке на предприятии нефтегазового комплекса. Разработанный сорбционный материал перспективен к использованию не только в промышленных масштабах, но и в фильтрах доочистки проточной воды. Кроме того, перспективно его использование с разработанным универсальным бытовым фильтром в походных условиях.
        

        
          The theme of the final qualification work: «Wastewater treatment of oil and gas enterprises with nanocomposites of chitosan-graphene oxide». This work is devoted to the development of a sorption material based on chitosan and graphene oxide for wastewater treatment. Tasks that were solved in the course of the study:Identification of the most effective components for sorbents. Development of a highly efficient sorption material based on chitosan and graphene oxide in two forms (plates and granules). Study of the sorption capacity of the material on model and real wastewater from the oil and gas industry. Development of two types of filters for the manufactured sorbent (domestic and industrial). The purpose of the master's thesis was the development of highly efficient sorption materials based on chitosan and graphene oxide for water purification and testing on real effluents from an oil and gas enterprise. The subject of this work is a nanocomposite consisting of chitosan and graphene oxide in two forms: plates and granules. The object - testing on model and real wastewater from an oil and gas complex enterprise of this SM is described in the experimental part of the work.In the course of the work, analytical methods were used to implement the creation of sorbents, methods of granulation and drying to create the sorbents themselves, as well as methods for studying wastewater: photometric and spectrophotometric analysis. Thus, the existing sorption materials for wastewater treatment from heavy metals were considered. It was found that it is most expedient to use organic materials for sorbents, such as chitosan and graphene oxide, since they purify water most effectively and do not harm the environment after their disposal. In the course of the work done, a sorption material based on chitosan and graphene oxide was created in two forms: plates and granules. High efficiency in relation to heavy metals has been proven: copper - 98%, manganese - 86%, total iron - 63%, zinc - 55%. Proposals have been made to improve the wastewater treatment system at an oil and gas enterprise. Household and industrial filters for the manufactured sorbent have been developed. The parameters of the developed adsorber were calculated for use in an existing installation at an oil and gas enterprise. The developed sorption material is promising for use not only on an industrial scale, but also in filters for post-treatment of running water. In addition, it is promising to use it with the developed universal household filter in field conditions.
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